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政府决策如何借用“外脑”（上） ! 王煜

上海市市长国际企业
家咨询会议上个月在沪举
行。政府决策善用“外脑”，
是上海快速发展的一条重
要经验。这条经验被国内其
他地区借鉴，成为执政者的
有效帮助。

" !! 月! 第二十

八次上海市市长国

际企业家咨询会议

在世博中心举行!

本次会议以 "互联

网时代的上海可持

续发展#为主题!聚

焦互联网助力上海

! ! ! !从 !"#"年开始，一年一度的上
海市市长国际企业家咨询会议的主
题都与这座城市不同阶段的发展重
心密切相关。二十多年中，历任上海
市市长在会议上与来自世界各国知
名企业家展开“头脑风暴”，为上海
的发展出谋划策。
市长咨询会初创时，上海经济

刚刚起步，改革开放和浦东开发都
还未正式启动；而今，上海各个领域
日新月异。市长的“咨询话题”年年
不同，一届又一届的市长咨询会助
推了城市的发展，见证了申城飞速
和精彩的变化。

改革开放的号角
“何以解忧，惟有改革”。这是时

任上海市市长的朱镕基在上海市干
部传达会议上的讲话。如何改革，不
仅要自己摸索，也要善于听取他人
的意见建议。

上世纪 $%年代末，面临日趋
激烈的国际市场和国内市场竞争
的双重挑战，上海在经济实力有了
很大增强、开始谋划建设世界级城
市的背景下，还面临着体制改革
过程中所带来的困扰。着眼于上
海的未来发展，朱镕基认识到进
一步发展外向型经济是上海经济
发展的重要出路，上海的发展不仅
需要依靠自身的力量，也需要世界
各国的帮助。

基于这个思考，!"$$ 年，他接
受了中国国际信托投资公司执行董
事、中国国际投资咨询公司董事长
经叔平“邀请国际上著名的企业家
担任市长顾问”的建议，决定创建上
海市市长国际企业家咨询会议。

在获得国务院领导同意后，经
上海市外国投资工作委员会与美

国安达信公司亚太地区主管合伙
人麦克米伦先生半年多的共同筹
备，上海市市长国际企业家咨询会
议于 !"$" 年 !% 月 " 日在上海西
郊宾馆进行了首次会议。会议商定
此后每年召开一次咨询会议，针对
上海经济发展中的突出问题进行
专题讨论，为上海市市长提供咨询
和建议。
为开好第一次会议，朱镕基出

面邀请了美国、英国、日本、法国、加
拿大、德国、意大利等 !%个国家的
!$位世界知名企业家，并特别邀请
当时美国国际集团公司董事长莫里
斯·格林伯格担任会议主席。

朱镕基在那次会议上透露，开
发开放浦东的计划已得到中央领导
的批准，希望与会成员就此展开探
讨。与会成员们认为，要加快浦东的
开发和加速产业结构调整，需要金
融业的有力支持，因此，建议上海进
一步有计划地开放金融业，并就金
融业问题组织一次国际研讨会。
会后，上海市政府采纳了该建

议：!%月 !&日，上海金融国际研讨
会举行。会议加深了国际金融界对
上海的了解，增进了两者的合作。'(
月 (日，身兼书记和市长两职的朱
镕基明确要求加快上海证券交易所
的筹备。

朱镕基和格林伯格此后一直保
持着良好的友谊。后来，朱镕基担任
国务院总理，为中国加入 )*+多
方奔走之时，格林伯格四处发表演
讲，倡议美国政府给予中国永久性
最惠国待遇，并多次敦促美国政府
尽快完成与中国的入世谈判。

朱镕基在上海执政三年时间，
这座城市在他的带领下，迎来追赶
珠三角、成为中国金融中心的三年；
开发开放浦东的举措更是影响深
远，令上海再度成为全国经济增长
的龙头。

如今的陆家嘴金融城有 $$幢
税收“亿元楼”，可在开发开放之初，
陆家嘴鲜有人问津，直到 '"",年，
浦东在全国率先尝试“土地实转、资
金空转”的土地开发模式，才激活这
片沉睡的土地。
这一年的 ''月 $日，第 &次上

海市长咨询会议在纽约召开，这是
迄今为止，咨询会议唯一一次在国
外举行。时任上海市市长的黄菊在
会上表示：实现上海的长远目标，需
要上海人民长期不懈的努力，也离
不开世界各地的资金、技术、人才、
信息的互补和交流。开放的上海正
以前所未有的热忱迎接与世界各地
进一步增进合作。
除黄菊等上海市领导及会议成

员外，中国驻美大使李道豫、中国驻
联合国大使李肇星，美中贸易委员
会主席、世界银行前行长、美国联邦
储备银行前主席、美中关系全国委
员会主席等也出席了会议。
在这次咨询会议上，上海市政

府领导一一介绍了外国投资者所关
心的问题，包括人民币汇率比价、银
行工作效率和服务质量、企业人力
资源短缺、原材料价格偏高、社会稳
定、交通拥堵、在沪外国人子女教育
及成立外商商会组织等，不仅描述
了现状，也提出了解决措施，这为之
后上海的对外招商引资工作铺平了
道路。上海港和纽约-新泽西港于
当年 ..月 "日正式结为姐妹港，也
是本次会议的重要成果。

.""/年 ..月 0日，第 0次上
海市长咨询会召开。这次会议的主
题是上海的城市发展和人才资源开
发。黄菊做了“上海———新的国际经
济中心和人才资源高地”的发言，阐
述了上海城市发展的战略举措和构
筑人才资源高地的设想。这也是贯
穿上海“九五”期间人事人才工作全
过程的战略命题。

助推上海世博会
."""年 1月 .(日，时任上海

市市长的徐匡迪在上海市外经贸委

呈报的《世界各城市申办 (2.3年世
界综合性博览会的情况》上批示：
“上海可结合浦东博览中心的建成，
争取承办 (%!%年世博会。”上海市
委对这个意见表示赞同。& 月 4.

日，上海市人民政府第 4/次常务会
议作出决定：申办 (%.%年世博会，
并成立上海市 (%.%年世博会申办
工作筹备小组。(%%(年 .(月，经国
际展览局大会投票表决，中国获得
(%.%年世博会举办权。
“上海这座国际化大都市让申

博具有底气。在申博之前，上海市市
长国际企业家咨询会每次都很成
功，这是上海最大的国际活动。可以
说，历届上海市长咨询会议的举办，
为申博成功打下了扎实的基础。”时
任上海市政府副秘书长兼外经贸委
主任、上海市申博工作领导小组秘
书长的朱晓明曾这样回顾。

市长咨询会既是上海成功申
办世博会的基础，也为成功举办世
博会贡献了重要力量。(%%4年 ..

月 (日，第 .&次市长咨询会议主
题为“如何举办一次最精彩、最成
功、最难忘的世博会”。会议举办之
际，上海世博局、世博公司等实体
正式挂牌，世博会筹备工作进入实
质性启动。面向 (%.%年世博会，与
会成员就上海世博会的主题演绎、
招展和游客吸引、投融资计划、场
馆建设、人才培养等方面提出了许
多具有操作性的建议。
在 (%.%上海世博会闭幕时，国

际展览局秘书长洛塞泰斯评价：上
海世博会取得了巨大的成功，不仅
创造了一个又一个新纪录，也为世
博事业树立了一个又一个新标杆，
在世界各国人民之间架起友谊的桥
梁，给全人类留下了宝贵财富。

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#!一对一"教学模式

还是从邓粤飞的故事说起吧。一脸稚气的
邓粤飞，只有 ..岁，经过两年基本功训练，开
始练习节目。这是两个不一样的练功阶段，邓
粤飞必须从零开始，跟头要有起、有翻、有落，
要连贯，一气呵成。他要在小女孩陈晓琳的双
脚上完成跟头动作。开始，邓粤飞掌握不了平
衡点，每天要进行几十、几百次蹬翻，训练量非
常大，直练得他的大腿内侧和背部的皮破了，
露出了鲜红的肉。经消毒、上药膏、包扎后，第
二天他又回到了练功房，一蹬一翻，疼痛钻心，
等到再次换药，医生发现，纱布都已嵌进肉里，
粘连在一起了。医生小心地将纱布一点、一点
往外拽，撕心裂肺般的痛啊，邓粤飞不哭，也不
喊，可眼泪、鼻涕一股劲地流了出来！夜深了，
邓粤飞痛得无法入睡，咬着被子，想减轻一点
痛，辗转反侧，痛不欲生。痛苦持续了一个月，
这个坚强的孩子挺了过来。问他一个月来有什
么感受，他说：“我好几次觉得受不了，想放弃
杂技，但终于熬过来了。”
丁玉磊，先天性心脏发育滞后。他不知

道。陈晓琳，感冒引发急性心肌炎，她也不知
道。这两个孩子都感到胸闷、呕吐、喘气困难，
对于每天的大运动量训练，都很焦急，认为几
乎不可能完成了。教师们安慰他们，鼓励他
们，要他们调整好情绪。后经诊断，学校为他
们安排了治疗和休息。恢复健康后，丁玉磊和
陈晓琳又一头扎进了练功房，陈晓琳完成了
全部蹬、接动作，丁玉磊完成了“团身三周”高
难度动作。
最典型的是一个叫程希的小女孩，她在

练习“双人翻腾二周”的时候，动作出现了偏
差，不慎砸在了椅子的扶手上，震得子宫壁都
破裂了，顿时流血不止。住院治疗期间，家长
不希望孩子继续学杂技，教师们也深为担忧，
想不到，这个好强的孩子，病情好转后，返身
又进了练功房！
上海马戏学校在创新的土壤上，结出了

丰硕的果子：“一对一”教学模式。

什么是“一对一”教学
模式？

程海宝是这样解释的：
上海马戏学校所说的“全面
发展”，是指致力于提高学
生的综合素质，增强他们的

就业能力。“一对一”，是在基本功扎实的基础
上，充分挖掘学生的专业能力，当学生完成
基本功训练并达到节目的教学大纲要求，指
导老师根据学生特点，为其“度身定制”一个
主节目，同时根据实际情况，量力而行，发
展多个节目，这就是我们的“一对一”教学
模式。我们对教师的教学模式不做硬性规
定，鼓励专业教师大胆创新，学校既有普及
型的基本功教学，也有尊重个性发展的节
目教学；既有“一对一”的个别教学，也有
“点对面”的班级教学；既有短期培训，也有
长期委培。学校为青海代培 ."名学员，毕业
公演时，上演了 .(个节目，人人都是多面
手，撑起了整台晚会。最多的一个学员，同时
承担五个节目演出。(%.%年，."名学员从学
校毕业至今，一直活跃在青海省的杂技舞
台，成为了深受欢迎的复合型人才。他们的
基本功扎实，一专多能。
《单人艺术造型》是“一对一”教学的一个

典型例子。按照节目要求和表演者的身体素
质条件，指导老师专门打造了一套训练计
划，其中既有动作技巧训练的内容，也有增
强艺术表现力的舞蹈课程，素质还包括修缮
身材线条的饮食安排。严谨的教学计划，辅
之以科学的瞬间安排，以及指导老师“一对
一”式的“盯人”教学。(%%0年，节目参加第
((届意大利罗马金色马戏节获得金奖，参加
第 .$届“初登舞台”国际马戏节获金 5奖。
赛后，应邀赴美，与美方合作演出九个月，回
国后根据赛场、市场反馈的信息，学校斥资
对节目进行二度创作，继续冲击国内外赛
场。(%%$年，节目参加金菊奖第二届全国杂
技比赛获金奖，参加俄罗斯“晓梦犸”第二届
国际青少年杂技比赛获金奖，参加第 .%届意
大利拉蒂纳国际马戏节获金奖。节目表演者
蔡勇也成长为新一代杂技人才的优秀代表，
毕业后一直活跃在杂技舞台，成为上海杂技
团的骨干演员，在《时空之旅》《镜界》等海派
剧目中担任重要角色。
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“丧事的经费，救国会承担6”三句话不离
本行，章乃器对沈钧儒说。“我们的经费本来
就紧，如何筹措7”王造时颇有些担心。
“经费的事，能够解决。”章乃器很自信。
救国会领袖们一致认为：鲁迅先生的葬

礼以上海文化界救国联合会名义主办，接受
胡愈之建议通过葬礼发动一次民众示威，把
抗日救国运动推向高潮。

鲁迅葬礼由救国会主办的消息
传到瓦窑堡，中共中央及中华苏维埃
政府中央执行委员会，通过上海文化
界救国会转交了给许广平的唁电：
“鲁迅先生在无论如何艰苦的环境
中，永远与人民大众一起与人民的敌
人作战，他永远站在前进的一边，永
远站在革命的一边。他唤起了无数的
人们走上革命的大道，他扶助着青年
们使他们成为像他一样的革命战士，
他在中国革命运动中，立下了超人一
等的功绩。”

如何把丧事变成一场群众救亡
运动，救国会的领导们心里没有谱，
但是他们有丰富的经验，经验使他们
自信。他们拟出初步方案，鲁迅遗体
安放在万国殡仪馆，民众瞻仰遗容三天，各
救国会和民众送的挽联在出葬时作为仪仗，
安葬时起灵、下葬由各界人士包括国外友人
抬棺。甚至连悼歌他们也考虑到了，可惜谱
曲是来不及了，参加葬礼的民众也来不及练
唱，因此准备采用《打回老家去》的曲调重填
新词作为悼歌。

鲁迅晚年的战友胡风主张以一个伟大
革命作家的身份安排鲁迅的葬礼，政治影响
会更大更好。他认为，让救国会的领导们出
面，不一定收到良好的效果，他们在民众中
的威望还不高。
各界救国会理事会邀请胡风等一些与鲁

迅关系密切的作家举行会议，会上沈钧儒介
绍了鲁迅葬礼的活动方案，征询意见。当说到
抬灵柩时，胡风激动地亮出自己的观点：“先
生的棺椁应该由文艺界来抬，而不是其他什
么人。先生具有国际主义者的风范，不是民族
主义者，他生前反对狭隘的民族主义。”

章乃器站起身慷慨陈词：“鲁迅先生不

仅是一个伟大的文豪，他超越了任何界别，说
出了被压迫大众所要说的话，指点了大众应
该走的路。他属于世界被压迫大众，更属于
中华民族。失去了他的民族性，国际主义不
过是空谈而已。在国难当头的今天，先生精
神应该归结为民族求存。”
四周一片掌声，胡风噌地站起身，欲继续

与章乃器争辩，他敢于直抒自己的心臆，对什
么问题总想辩个究竟。沈钧儒微笑
地提出了折衷的方法：“起灵时文艺
界抬棺椁，到公墓安葬时由各界人
士来抬。”
最后问题集中到鲁迅棺木上将

覆盖怎样的旗帜。国民党大员死后，
用一面青天白日旗覆盖棺材以示国
葬。鲁迅棺椁上用国民党旗帜显然
不合适，空白的旗帜失去了覆盖的
意义，旗帜上写一些什么呢？一时困
扰了人们。
胡子婴沉思起来，先生一生为

国家和民族而战斗，无愧中华民族
杰出的代表，民族的精神在他身上
得到全面的体现。“民族魂6”她旁若
无人地喊出了这三个字。
沈钧儒操着一口吴语，缓慢地

说：“好。周先生得不到什么国葬，但可举行
一个民族的葬礼，他地下有灵会高兴的。”
纸、砚、笔是现成的，沈钧儒伏案而书，写

下“民族魂”三个酣墨淋漓的大字。
一面白缎作底、黑丝绒做成的“民族魂”

大旗诞生了。当今天的人们站在复制的旗帜
下仰视它时，心中依然会激起荡气回肠的波
澜。建国后，鲁迅墓从万国公墓迁入虹口公
园，墓工们打开墓穴时，白缎“民族魂”的大旗
随着岁月的消逝，腐烂化成碎片。岁月何止
磨损人们的记忆，万物皆在老化之列，不死的
唯有坚强不息的精神，代代相传，浸润在民族
的血液中，无法抹去。

鲁迅的遗体安卧在万国殡仪馆的大厅
里，由内山完造找来日本医药人员给遗体注
射了防腐剂。遗体经过精心化妆，似乎显得
年轻了许多，头发梳得一丝不苟，且有光泽，
头下搁一只白色枕头，脸色安详，好像睡着的
样子。遗体换上了长袍马褂，这一装束似乎
不一定符合死者生前对服饰的要求。


